

[Haití: diseño para el desarrollo](#)

FOMIN, Donna Karan y otros socios buscan alianza para fortalecer la cadena de valor de las artesanías haitianas

Cuando la diseñadora de modas y filántropa Donna Karan visitó [Haití](#) por primera vez luego del terremoto de 2010, la conmovió la magnitud de la destrucción. Pero incluso entre los escombros vio destellos de esperanza en personas que creaban bellísimos objetos de piedra, metal, madera, papel y hueso. En pocos meses su Fundación Urban Zen lanzó un proyecto con la misión de ayudar a eximios artesanos haitianos a conquistar mercados exclusivos.

Durante los dos últimos años Karan ha invertido tiempo y dinero en el proyecto, ofreciendo apoyo financiero y asesoría en diseño a artesanos en Puerto Príncipe, Léogâne y Jacmel, ciudades devastadas por el sismo. Esos esfuerzos resultaron en una línea de impactantes artículos de decoración y accesorios de moda, algunos de los cuales están en exposición en la galería de arte del [Centro Cultural del Banco Interamericano de Desarrollo](#) hasta el 27 de junio. La muestra *Descubre Haití*, originalmente realizada en el Centro Urban Zen de Nueva York, se trasladará pronto a Londres para los Juegos Olímpicos.

En una recepción ofrecida el 13 de junio para la [apertura de la exhibición](#) en Washington, que contó con la presencia del primer ministro haitiano, Laurent Lamothe, Karan invitó a los participantes a “mirar a Haití a través de otro lente”. La diseñadora, quien además apoya al gobierno haitiano en sus esfuerzos por mostrar al mundo un país lleno de creatividad y posibilidades, instó a los amigos de Haití a trabajar mancomunadamente: “Tenemos que juntarnos y lograr que suceda”.

Por su parte, Lamothe felicitó a Karan y al actor Sean Penn, presente también en la ceremonia, por el trabajo de promoción que hacen por Haití. Asimismo alabó a los artistas y artesanos responsables de las obras y objetos en la exposición, señalando que no sólo están impulsando su cultura sino ayudando a su nación. “Las cosas están mejorando. Las cosas se están moviendo en la dirección correcta”, afirmó Lamothe.

Previo a la recepción, el ex presidente estadounidense Bill Clinton y el presidente del BID, Luis Alberto Moreno, sostuvieron un diálogo público sobre cómo la comunidad internacional, el sector privado y las organizaciones sin fines de lucro podrían ayudar a Haití a superar sus desafíos económicos. Una de las claves, coincidieron, sería sumar esfuerzos y coordinarlos con las autoridades haitianas, a fin de lograr un mayor impacto.

En ese mismo espíritu, Karan se reunió con un equipo del BID liderado por la vicepresidente ejecutiva, Julie T. Katzman, y la gerente general del Fondo Multilateral de Inversiones ([FOMIN](#)), Nancy Lee. Las acompañaron representantes de otras organizaciones interesadas en impulsar a los emprendedores en Haití, como la Fundación Clinton, que ha colaborado con Urban Zen para abrirles mercados a los artesanos haitianos.

El objetivo de la reunión fue analizar un enfoque de cadena de valor para el sector artesanal en Haití. El FOMIN está financiando proyectos de esa naturaleza en la producción de mango y café. Según un análisis encargado por el FOMIN, decenas de miles de artesanos podrían beneficiarse de un proyecto con tal enfoque, que atacaría una variedad de problemas no resueltos por otras iniciativas con miras más estrechas y que llegan a menos personas.

Paradójicamente, según el análisis, el sector artesanal haitiano no enfrenta un problema de demanda sino de oferta. Los compradores de artesanías, desde minoristas a mayoristas, aseguran que les interesaría comprar más en Haití porque los consumidores aprecian la creatividad y el singular estilo de los artesanos de esa nación antillana. Sin embargo, los compradores suelen toparse con problemas como precios inconstantes, desniveles de calidad, demoras en entregas y altos costos de flete. Otra queja frecuente es la falta de buenos intermediarios.

Un proyecto enfocado en la cadena de valor trabajaría con organizaciones locales de artesanos, ayudando a sus miembros a mejorar sus habilidades de gestión comercial y financiera. Paralelamente, organizaciones como Urban Zen podrían ayudar a los artesanos en el desarrollo y la comercialización de nuevos productos, a fin de ganar nuevos clientes. Además, se generarían servicios complementarios como el acceso a

Más información

Nara Meli
FOMIN
naram@iadb.org

Acerca del BID

[Haití y el BID](#)

[FOMIN](#)

[Centro Cultural del BID](#)

Tema

[Culture](#)

Información del evento

[Centro Cultural](#)
Exhibición: [Descubre Haití](#)

11-jun-2012. Washington DC, Haití

Contacto de prensa

Peter Bate
peterb@iadb.org
(202) 623-2609

financiamiento y las compras grupales de insumos. El proyecto tendría plazos más largos para que los artesanos puedan consolidar sus relaciones con los clientes.

“Todos los artesanos haitianos ya son artistas; lo que necesitan es apoyo para convertir sus actividades artísticas en un medio de vida. Es ahí donde nosotros, como una institución de desarrollo, podemos tener un papel clarísimo”, señaló la especialista líder María Teresa Villanueva, quien coordinó los proyectos del FOMIN en Haití luego del terremoto.

15 de junio de 2012 - Comunicados de prensa

[Nicaragua impulsa productividad agropecuaria sostenible con ayuda del BID](#)

Préstamo de US\$40 millones permitirá elevar ingresos familiares en zonas rurales en un 30 por ciento

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) aprobó un préstamo de US\$40 millones para impulsar la [productividad agropecuaria sostenible](#) en Nicaragua y ayudar así a elevar los ingresos de las familias en zonas rurales en un 30 por ciento en un lapso de cinco años.

El financiamiento, de largo plazo y a tasas reducidas, apoyará los planes del Gobierno de promover la investigación, la innovación y la transferencia tecnológica para asegurar la producción de alimentos sanos e inocuos mediante técnicas que permitan la adaptación al cambio climático y la preservación del medio ambiente.

"El sector agropecuario es clave para la economía de [Nicaragua](#): representa casi el 70 por ciento de sus exportaciones, ocupa al 30 por ciento de la fuerza laboral y es la principal fuente de ingreso de las familias rurales", dijo Nancy Jesurun-Clements, que junto a Duval Llaguno es co-jefa de equipo del BID. "Sin embargo, los bajos niveles de adopción tecnológica, problemas de control sanitario y manejo inadecuado de los recursos naturales impiden el aprovechamiento del potencial productivo y comercial del sector", añadió.

El programa apunta a brindar soluciones innovadoras a esos problemas, permitiendo generar en cinco años un incremento del 20 por ciento en la sostenibilidad productiva del sector, tanto en sus aspectos económicos como sanitarios, ambientales y sociales.

También contribuirá a elevar el rendimiento por hectárea en un 20 por ciento, en tanto que los ingresos netos de las familias dedicadas a la [agricultura](#) y la ganadería lo harían en un 30 por ciento, en gran medida debido a la prevista implementación de planes de transferencia tecnológica, capacitación y fortalecimiento de su vinculación con las cadenas de valor con énfasis en prácticas de producción agroecológica.

Paralelamente, se produciría una marcada caída en el porcentaje de rechazo de productos de origen animal y vegetal por parte de Estados Unidos y la Unión Europea por razones sanitarias y una disminución importante de la incidencia de plagas del ganado como la brucelosis y la tuberculosis.

El financiamiento del BID consiste de un préstamo del Capital Ordinario por US\$20 millones a 30 años de plazo, con un período de gracia de 5½ y una tasa de interés de la facilidad unimonetaria, más un préstamo del Fondo de Operaciones Especiales por US\$20 millones a 40 años, con un período de gracia de 40 años y una de interés anual de 0,25 por ciento. La contrapartida local será de US\$2 millones.

15 de junio de 2012 - Comunicados de prensa

[Préstamo del BID beneficiará a 100,000 hogares pobres en zonas rurales de Honduras](#)

BID otorga préstamo de US\$75 millones para el Programa de Transferencias Monetarias Condicionadas de Honduras

Un préstamo de US\$75 millones del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) ayudará a la [formación de capital humano de 100,000 hogares pobres y rurales](#) de Honduras por medio del fortalecimiento del programa de transferencias monetarias condicionadas, conocido como Bono 10,000.

El programa financiará la entrega de un bono anual por hogar beneficiado de US\$505, equivalente en moneda local a Lempiras 10.000, lo cual representa 20,5 por ciento del



Más información

Nancy Jesurun-Clements
Jefa del Proyecto del Equipo del BID

nancyjc@iadb.org

Duval Llaguno
Jefe del Equipo del Proyecto del BID en Nicaragua
duvall@iadb.org

Acerca del BID

[Nicaragua y el BID](#)

Información del Proyecto

[Programa de Fomento a la Productividad Agropecuaria Sostenible](#)

Tema

[Agricultura](#)

Contacto de prensa

Ángela Fúnez
angelaf@iadb.org
+011 (507) 206-0912



Más información

María Deni Sánchez
Jefa del Equipo del Proyecto del BID

mariasanc@iadb.org

Acerca del BID

ingreso de los hogares beneficiarios.

[Honduras y el BID](#)

Para recibir el bono las familias deben cumplir con los compromisos de matrícula y 80 por ciento de asistencia escolar de sus hijos y el uso de servicios preventivos de salud mediante la atención a niños y niñas menores de cinco años y mujeres embarazadas y puérperas.

Información del proyecto

[Programa de Apoyo a la Red de Protección Social](#)

Temas

[Protección Social](#)

[Reducción de la Pobreza](#)

Contacto de prensa

Ángela Fúnez
angelaf@iadb.org
+011 (507) 206-0912

Entre los resultados esperados están el aumento en el número de niños que concluyen educación básica: de 1er grado a 9vo grado; una reducción de la anemia y un aumento en la vacunación completa de niños menores cinco años. También se espera un mayor número de atenciones prenatales de mujeres embarazadas y el cuidado post-parto por personal calificado y la reducción en la brecha de la pobreza de estas comunidades.

Mejorar la eficiencia operativa del Bono 10.000 es también una meta del programa. Esto implica el fortalecimiento de los procesos institucionales de descentralización y herramientas de gestión técnica y sistemas informáticos para la inclusión y la verificación del cumplimiento de las responsabilidades de los beneficiarios.

Para ello, se coordinará con el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) la validación de la información del Censo 2013 con el registro de beneficiarios para minimizar los errores de exclusión e inclusión. Se implementarán mecanismos innovadores de pago del bono a través de teléfonos celulares y la red de cooperativas de ahorro y crédito (FACACH) para generar ahorro en los costos de transporte y brindar seguridad a las familias beneficiadas.

El Gobierno de [Honduras](#) creó el Bono 10,000 en 2010 el cual ha llegado a atender más de 210.000 hogares, un 40 por ciento de la población pobre del país.

El monto total del programa es de US\$82,5 millones, de los cuales US\$75,0 millones son financiamiento del BID, desglosado así: US\$52,5 millones de recursos del Capital Ordinario y US\$22,5 millones del Fondo de Operaciones Especiales; y una contrapartida local de US\$7,5 millones.

15 de junio de 2012 - Comunicados de prensa

[BID apoya el mercado laboral de México con US\\$300 millones](#)

Cerca de 10 millones de personas que buscan empleo serán beneficiadas

[México](#) recibirá un préstamo de US\$300 millones del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) para continuar apoyando la [generación de empleos de calidad, la capacitación y una mayor productividad del trabajador mexicano](#).

El financiamiento beneficiará a cerca de 10 millones personas en un período de cinco años y generará alrededor de 4 millones de colocaciones laborales.

El enfoque del programa es lograr la inserción de personas en empleos mejor remunerados y con prestaciones de seguridad social. Para ello, se incrementarán la eficiencia de las acciones de intermediación, inserción laboral y vinculación con las necesidades de negocio de los empleadores.

Se trabajará con el Sistema Nacional de Empleo (SNE) y su programa BECATE para otorgar 800.000 becas de capacitación con énfasis en prácticas laborales que facilitan la colocación o permanencia en el empleo. También se darán apoyos para fomentar el autoempleo, es decir negocios por cuenta propia.

Entre otras acciones, el proyecto contempla la creación de una Ventanilla Única para mejorar la eficiencia y alinear todos los servicios y programas que el SNE presta tanto a la oferta como la demanda. De esta forma, asegurar que todo buscador de empleo reciba una orientación adecuada y una mejor evaluación de sus capacidades antes de ser canalizado a la opción de servicio más pertinente.

Tanto buscadores de empleo como empleadores podrán acceder a los servicios de orientación personalizada en las 163 oficinas de empleo, el portal de empleo (WEB), línea telefónica gratuita y ferias de empleo presenciales y virtuales. De marzo de 2008 a la fecha, más de 5,5 millones de personas se han registrado en el portal, se han publicado 7,7 millones de vacantes de empleo y un millón de buscadores de empleo han sido colocados en empleos formales.

Además se realizarán 24 encuestas nacionales y estatales sobre empleo, ocupación y capacitación que servirán de insumo para la formulación de políticas públicas de



Más información

Consuelo Ricart
Jefa del Equipo de Proyecto
consuelor@iadb.org

Acerca del BID

[México y el BID](#)

Información del proyecto

[Programa Multifase de Apoyo a la Capacitación y el Empleo PACE Fase III](#)

Tema

[Trabajo](#)

Contacto de prensa

Ángela Fúnez
angelaf@iadb.org
+011 (507) 206-0912

empleo que contribuyan a una economía en crecimiento y mayor oportunidades laborales.

El BID ha apoyado al país en el sector empleo desde 1997. Con este préstamo se inicia la tercera y última fase del Programa de Apoyo a la Capacitación y Empleo (PACE). La fase I contó con un financiamiento de US\$ 300 millones y se ejecutó entre 2002 y 2006; la Fase II con US\$100 millones aprobados en 2007, más un préstamo complementario de US\$150 millones.

El costo estimado de esta tercera fase es US\$400 millones, de los cuales US\$300 millones serán financiados por el BID y hasta US\$100 millones provendrán de contrapartida nacional.

18 de junio de 2012 - Comunicados de prensa

[Índice destaca oportunidades de energía limpia en América Latina y el Caribe](#)

El Fondo Multilateral de Inversiones del Banco Interamericano de Desarrollo y Bloomberg New Energy Finance evaluaron la capacidad que tienen 26 países de la región para fomentar el crecimiento de la energía de bajo carbono

América Latina y el Caribe cuentan con extraordinarios recursos de energía renovable y la mayor parte de la región ha experimentado un fuerte crecimiento económico en los últimos años. Sin embargo, el sector local de energía de bajo carbono apenas está comenzando a despertar interés, atrayendo el año pasado menos del cinco por ciento de un estimado de US\$280.000 millones invertidos en este sector en todo el mundo.

Para los empresarios, productores y diseñadores de proyectos en el sector de energías limpias, existen grandes oportunidades en el horizonte —en caso puedan identificarlas. Del mismo modo, los gobiernos de la región tienen el poder de desencadenar una ola de nuevas inversiones de energía limpia— si es que pueden crear marcos normativos propicios para el desarrollo de este sector.

Para identificar estas oportunidades, el [Fondo Multilateral de Inversiones](#) (FOMIN), miembro del Grupo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), en colaboración con Bloomberg New Energy Finance, ha creado el Climascopio, el primer informe, índice y [herramienta interactiva](#) en Internet enfocada en el mercado de energía limpia en América Latina y el Caribe.

La primera edición de este informe anual será presentada el 19 de junio durante la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Desarrollo Sostenible Río+20. Para más información sobre el lanzamiento, visite el [sito Web](#) (en inglés).

El Climascopio utiliza 30 indicadores para medir la capacidad de cada país para atraer la inversión necesaria para desarrollar economías verdes. Cada país recibe puntajes de 0 a 5, siendo el 5 el que representa el mejor clima de inversión. Brasil obtuvo el mayor puntaje, pero sólo fue de 2,6, lo que indica una gran oportunidad para mejorar las condiciones requeridas para atraer más inversión al área de energía limpia y renovable. A Brasil le siguen de cerca Nicaragua, Panamá, Perú y Chile.

La publicación del informe va de la mano con el lanzamiento de una herramienta en Internet que permite a los usuarios ver los datos y cambiar las ponderaciones de los indicadores para producir sus propias versiones del Climascopio. La herramienta estará disponible en <http://climascopio.fomin.org> el próximo 19 de junio.

"El Climascopio es mucho más que un informe", dijo [Nancy Lee](#), gerente general del FOMIN. "Es una herramienta interactiva y dinámica, con información valiosa y perfiles detallados de los países de la región, que permite a los usuarios cambiar las ponderaciones de cada parámetro para que se adapten a sus necesidades. Esperamos que la combinación única de información que proporciona el Climascopio sobre las finanzas, políticas y oportunidades de mercado tendrá beneficios reales para facilitar la inversión verde en América Latina y el Caribe".

Asimismo, Michael Liebreich, presidente ejecutivo de [Bloomberg New Energy Finance](#), afirmó que en los últimos tres años, los precios de los equipos han bajado hasta un punto que la energía limpia sin subsidio puede llegar a ser competitiva con combustibles fósiles.

"Sin embargo, por el momento, el sector aún requiere de mecanismos de apoyo inteligentes, y sin duda necesita que varios obstáculos desaparezcan", dijo Liebreich. "Lo que el Climascopio hace es medir el progreso en estas áreas a un nivel muy

Enlaces

[Climascopio](#)

[Evento de Lanzamiento del Climascopio en Río +20](#)

[Actividades del BID durante Río +20](#)

Contactos de prensa

Romina Nicaretta
Especialista en Comunicaciones del BID
Rominan@iadb.org
+1 (202) 623-1555

Angela Martin
Bloomberg Global Public Relations
angelamartin@bloomberg.net
+1 (415) 617-7142

gradual, medida por medida, país por país. Es la primera vez que alguien ha intentado hacer esto, y creemos que resultará de gran valor para los países de América Latina y el Caribe ya que estos se esfuerzan por atraer fondos que aceleren sus trayectorias de crecimiento verde. Felicitamos al FOMIN y al BID por respaldar esta iniciativa".

Los países se clasifican en base a cuatro parámetros: marco propicio para la inversión, inversión en energías limpias y financiamiento a proyectos de bajo carbono, negocios de bajas emisiones de carbono y cadenas de valor de energía limpia, y actividades de gestión de gases de efecto invernadero. Las puntuaciones finales se muestran a continuación.

CLASIFICACIÓN	PAÍS	PUNTOS	CLASIFICACIÓN	PAÍS	PUNTOS
1	Brasil	2.64	14	Ecuador	1.14
2	Nicaragua	2.13	15	Rep. Dominicana	1.07
3	Panamá	1.97	16	Jamaica	1.02
4	Perú	1.73	17	Belice	0.99
5	Chile	1.72	18	Paraguay	0.86
6	México	1.67	19	Bolivia	0.84
7	Colombia	1.63	20	Barbados	0.58
8	Costa Rica	1.47	21	Bahamas	0.54
9	Guatemala	1.45	22	Haití	0.44
10	Uruguay	1.38	23	Trinidad y Tobago	0.42
11	Argentina	1.32	24	Guyana	0.38
12	Honduras	1.28	25	Venezuela	0.37
13	El Salvador	1.29	26	Surinam	0.29

El informe documentó US\$90.000 millones de inversión acumulada en energías limpias en América Latina y el Caribe entre 2006 y 2011, con Brasil atrayendo a cerca de 80 por ciento del total de fondos comprometidos. Otros hallazgos clave incluyen:

- La capacidad de energía renovable puede ser instalada en algunas partes de la región sin necesidad de subsidios, debido a la combinación de la caída de los precios de tecnologías relacionadas a energía limpia, los altos precios de electricidad y la creciente demanda de electricidad.
- Al menos 80 políticas de energía limpia en la región están en marcha o en la fase final de planificación, principalmente aquellas relacionadas a regulaciones del mercado de energía e incentivos tributarios.
- Las microfinanzas se han convertido en un apoyo importante para ampliar el acceso a la energía limpia para los pobres. En la actualidad, 71 de 448 instituciones de microfinanzas que operan en la región ofrecen algún tipo de producto financiero verde.

El Climascopio fue encargado por el FOMIN, miembro del Grupo del BID, y preparado por Bloomberg New Energy Finance.

Fondo Multilateral de Inversiones

El Fondo Multilateral de Inversiones (FOMIN), fundado por 39 países, apoya el desarrollo liderado por el sector privado en beneficio de los pobres, sus negocios, sus cultivos y sus hogares. El propósito es facilitar, a las poblaciones de bajos ingresos, las herramientas para aumentar sus ingresos: el acceso a los mercados y la creación de las capacidades necesarias para competir en esos mercados, el acceso al financiamiento así como el acceso a los servicios básicos. Parte fundamental de la misión del FOMIN es su papel como laboratorio para el desarrollo, experimentando, innovando y asumiendo riesgos con el fin de construir y apoyar modelos exitosos de negocio para las micro, pequeñas y medianas empresas.

Los instrumentos utilizados por el FOMIN son asistencias técnicas, préstamos e inversiones de capital, así como la combinación de estas herramientas para estructurar mecanismos que permitan compartir el riesgo y crear capacidad institucional. El FOMIN es el mayor proveedor internacional de asistencia técnica en América Latina y el Caribe. En 2011, cada dólar aprobado por el FOMIN apalancó más de US\$4 por parte de sus socios.

Bloomberg New Energy Finance

Bloomberg New Energy Finance es el proveedor mundial líder independiente de noticias, datos, investigaciones y análisis para líderes en materia de energía renovable, tecnologías de energía inteligentes, mercados de carbono, captura y almacenamiento de carbono, y energía nuclear. Bloomberg New Energy Finance cuenta con un equipo de 200 personas, con sede en Londres, Washington D.C., Nueva York, Tokio, Pekín, Nueva Delhi, Singapur, Hong Kong, Sydney, Cape Town, São Paulo y Zurich.

Bloomberg New Energy Finance atiende a inversores, empresas y gobiernos de todo el mundo. Sus servicios Insight proporcionan un análisis profundo del mercado de energía eólica, solar, bioenergía, geotérmica, captura y almacenamiento de carbono, redes inteligentes, eficiencia energética y energía nuclear. El grupo también ofrece servicios Insight para cada uno de los principales mercados de carbono emergentes: Europa, Kioto Global, Australia y EE.UU., donde analiza los mercados regionales planificados, así como posibles iniciativas federales y el mercado voluntario de carbono. El servicio de Inteligencia de la Industria proporciona el acceso a la base de datos más confiable y completa del mundo de los inversores e inversiones en energía limpia y carbono. Su Servicio de Noticias es la principal fuente mundial de noticias enfocada en inversiones en energía limpia. El grupo también lleva a cabo investigación a nombre de clientes de alto nivel y ejecuta eventos de networking de alto nivel.

New Energy Finance Limited fue adquirida por Bloomberg LP en diciembre de 2009, y sus servicios y productos ahora pertenecen y son distribuidos por Bloomberg Finance LP, excepto en Argentina, Bermuda, China, India, Japón y Corea, donde Bloomberg LP y sus filiales distribuyen estos productos. Para más información sobre Bloomberg New Energy Finance, visite www.bnef.com.

19 de junio de 2012 - Artículos

[Caucheros amazónicos demuestran valor de la gestión sostenible](#)

Comunidades selváticas diversifican sus ingresos mediante nuevas técnicas que promueven un mejor uso de recursos naturales y reducen la deforestación

El estado de Acre, en la Amazonia occidental de Brasil, alberga una de las diversidades biológicas más ricas del mundo. Su economía está basada en productos forestales —principalmente caucho, nueces del Brasil y madera— cosechados por las comunidades caucheras. Hasta hace poco tiempo, los caucheros extraían el látex ahumando los troncos de los árboles. De este modo, la resina lechosa que fluía de los cortes en la corteza se solidificaba con el calor.

“Hoy día ya no hacemos cortes profundos en la corteza porque debilitan al árbol hasta que se enferma y deja de producir. Aprendimos que con menos cortes más limpios logramos un látex de mejor calidad y preservamos el árbol y su producción”, dice Antônio Teixeira, cauchero del municipio de Xapuri, a 170 kilómetros de Rio Branco, la capital del estado. Teixeira es uno de los casi 25.000 caucheros capacitados bajo el programa de desarrollo sostenible de Acre, financiado por el BID.

El programa se basa en la histórica vocación de explotación forestal de Acre, mediante la puesta en práctica de un modelo de desarrollo para la gestión y conservación de los recursos naturales, promoviendo el sector productivo y mejorando la infraestructura. Cuando se inició la gestión forestal, en 2002, se rectificó la tendencia histórica de deforestación de su territorio.

La unidad básica del programa de gestión forestal es la zona de bosques y parcelas agrícolas explotada por una familia de caucheros, llamada una *colocação*. La *colocação* Cachoeira do Teixeira fue la primera que adoptó las nuevas prácticas de gestión. “Cada propietario puede llevar a cabo operaciones forestales en diez hectáreas de tierra por año. Tras la demarcación de la zona donde habrá de cortarse, se señalan todos los árboles cuyo tronco tenga más de 60 centímetros de diámetro y se cortan tres de cada cuatro, a fin de preservar la diversidad de especies del bosque”. Cada 10 años se realiza un nuevo inventario forestal.

Mediante el uso de este sistema de explotación, Teixeira no destruye los árboles más pequeños del bosque cuando derriba un ejemplar grande o cuando arrastra los troncos fuera del bosque. Desde 2011, el Consejo Brasileño de Manejo Forestal ([FSC Brasil](#)) certifica que la madera procedente de Cachoeira ha sido extraída de manera sostenible. Teixeira está orgulloso de este logro: “Si el consumidor comprendiera que es importante comprar muebles fabricados con madera certificada, no sería necesario castigar a quienes cortan árboles sin atenerse a un sistema de gestión. Simplemente

Más información

John Horton
Especialista del BID en Recursos Naturales
johnho@iadb.org

Temas

[Medio Ambiente](#)
[Forestación](#)
[Cambio Climático](#)

Eventos

[Climate Change and Sustainability Day](#)

20-jun-2012. Rio de Janeiro, Brasil

Información del proyecto

[Desarrollo Sustentable de Acre](#)

Contactos de prensa

Helga C. Flores
hflores@iadb.org
(202) 623-1616

Janaina Borges de Pádúa Goulart
janainag@iadb.org
(55-61) 8115-0703



Ruta del caucho.

no encontrarían compradores”.

La implementación del sistema de gestión ha incluido el fortalecimiento del sector productivo por medio de la capacitación y la asistencia técnica. Esas nuevas aptitudes han ayudado a que las comunidades locales diversifiquen sus ingresos e incrementen las cosechas de los principales productos forestales de la región de manera sostenible.

El programa se puso en marcha en 2002, tras varias décadas de declinación económica resultante de la caída de los precios del látex y los conflictos por la propiedad de la tierra. Se llevó a cabo mediante un diálogo con la sociedad civil, que tuvo por base el concepto de “florestania” conforme al cual las comunidades actúan como agentes de la protección forestal.

Las inversiones del programa, que ascendieron a US\$108 millones, incluyendo US\$64,8 millones de financiamiento del BID, también han apoyado al sistema ambiental del estado. En este sistema, la información se procesa automáticamente con fines de seguimiento y control, permitiéndole al Instituto Ambiental de Acre reducir a la mitad, vale decir a menos de un mes, el número de días necesarios para el trámite de una licencia ambiental.

Infraestructura

La infraestructura también fue un elemento clave del programa para vincular a las comunidades con los mercados y mejorar las condiciones de vida de las familias. Se instalaron más de 300 generadores de electricidad, se mejoró el transporte fluvial y se pavimentaron 70,1 kilómetros de la carretera BR-364, entre Rio Liberdade e Igarapé Santa Fé.

El mejoramiento de las carreteras benefició a caucheros como Vital Barros que, en el pasado, debía viajar un día entero a pie desde su casa en el proyecto de asentamiento agro extractivo Chico Mendes hasta la municipalidad de Xapuri para comprar alimentos que no producía en su colocação y vender nueces del Brasil y caucho. “Hoy día demoro media hora a Xapuri en motocicleta”, dijo.

El programa también incluyó medidas para asegurar que la disponibilidad de mejores medios de transporte no fomente la deforestación, la ocupación ilegal de predios y conflictos en torno a la propiedad de la tierra. Esas medidas incluyen el establecimiento de zonas protegidas, la regularización de la propiedad de las tierras y el control del cumplimiento de las normas por parte de las comunidades y entidades estatales.

“Aquí, con la ayuda del BID y del estado, estamos preparados para asegurar que la nueva infraestructura se use para el transporte y el comercio y no para estimular la deforestación”, dice el cauchero Nilson Mendes.

El mejoramiento del transporte promueve más inversiones de la industria local, lo cual beneficia a caucheros como Barros. “Ahora un productor gana hasta US\$35 por día. Hasta los años noventa, la gente ganaba apenas US\$38 por mes”.

El efecto en la deforestación

El modelo de desarrollo que apoya el programa ha ayudado a bajar la tasa de deforestación en el estado, de 0,54 por ciento en 2002 a 0,14 por ciento en 2008. Casi 10.000 familias recibieron títulos de propiedad y otras 3.124 emprendieron la extracción legal de productos forestales en zonas donde se necesita una concesión para hacerlo. Una superficie de casi 700.000 hectáreas se colocó bajo protección mediante la creación del Parque Estatal Chandless, que no puede ser objeto de explotación comercial.

Empero, el principal resultado del proyecto fue el cambio de mentalidad entre los caucheros. “Hoy no sólo sabemos cómo explotar nuestros recursos en forma sostenible, sino que también exponemos a otras comunidades las ventajas de la florestania y la forma correcta de usar nuestra diversidad biológica”, dice Mendes.



Cauchero Antônio Teixeira.



El inventario de árboles forma parte del proceso permanente de gestión forestal.



Tronco identificado de árbol caído.



Vital y Aurelia Barros dirigen la producción en la colocação Santa Cruz.



Nilson Mendes, cauchero, guía de turismo y propietario de la colocação Retiro II.



Los pobladores locales usan caminos secundarios para el transporte seguro de sus productos.



Casa de Chico Mendes.